



IIDSA

INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN PARA
EL DESARROLLO SOCIAL ANDINO

INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN PARA EL DESARROLLO SOCIAL ANDINO (IIDSA): UNA TRADICIÓN DE INVESTIGACIÓN INTERDISCIPLINARIA, QUE RESURGE EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL DEL ALTIPLANO DE PUNO

La década de los ochenta del siglo pasado, nos recuerda la existencia de dos importantes institutos de investigación en el sur del Perú, el Instituto de investigación UNSAAC NUFFIC (IIUN) en Cusco y el Instituto de investigaciones para el desarrollo social del altiplano (IIDSA) en la Universidad Nacional Técnica del Altiplano (UNTA), hoy Universidad Nacional del Altiplano de Puno (UNA - Puno).

La creación de ambos institutos de investigación fue el resultado del Convenio de Cooperación Universitaria, entre la UNSAAC del Cusco, la UNTA de Puno y las Universidades holandesas de Amsterdam, Leiden y Tilburg. Su implementación, estuvo bajo la supervisión de la Fundación de Universidades Holandesas para la Cooperación Internacional (NUFFIC). El objetivo fundamental del convenio, fue estimular el desarrollo científico y tecnológico en la investigación, capacitación y enseñanza en ambas universidades. Se enfatizó, además, que las citadas actividades deben de orientarse a impulsar el desarrollo de sus respectivas zonas de influencia, privilegiando las actividades que enfoquen el mejoramiento de la posición de los sectores poblacionales deprimidos, orientando hacia la proyección social.

El IIDSA de aquel entonces, fue creado en 1980 y funcionó hasta 1990 del siglo pasado. Fue un instituto altamente especializado en la promoción y desarrollo de la investigación científica interdisciplinaria. Pese al tiempo transcurrido, estuvo vigente en los investigadores de la UNA-Puno, la intención de resurgir el IIDSA. Así, mediante acuerdo del Departamento Académico de Sociología de la UNA - Puno del 16 de agosto del 2021, se viabiliza la documentación para la creación del Instituto de Investigación para el desarrollo social Andino (IIDSA).

Con este propósito, en concordancia con lo dispuesto por el Reglamento de creación y formalización de los institutos de investigación de la UNA - Puno, el 28 de diciembre del 2022, mediante Resolución de Asamblea Universitaria N° 019-2022-AU-UNA se crea el Instituto de Investigación para el Desarrollo Social Andino (IIDSA) adscrito a la Escuela Profesional de Sociología, Facultad de Ciencias Sociales de la UNA - Puno.

Conforme consta en su reglamento y el proyecto de funcionamiento, el objetivo general del IIDSA, está orientado a gestionar las capacidades del talento humano en la producción de conocimiento científico en sociología y las ciencias sociales, encaminado al desarrollo social, humano y sostenible de la región Puno, la ecorregión andina y amazónica del Perú.

Si bien, las actividades de investigación del IIDSA se centran en la producción de conocimiento científico, también se orienta a la praxis de la investigación multiparadigmática pertinente con la sociología y las ciencias sociales en general. Por este motivo, se consideran valiosos los aportes de los paradigmas comprensivo-interpretativo, sociocrítico y pragmático, vigentes en las ciencias sociales.

Esta visión multiparadigmática, se sustenta en movimientos socioculturales del siglo XXI, que, desde la perspectiva de la diversidad epistémica, sustentada en las epistemologías del sur como perspectiva teórica y metodológica, cuestionan al eurocentrismo globalizado. Por el contrario, se reconoce la existencia de diferentes formas de conocer o interpretar el mundo y la vida, que en el Perú están relacionados con los conocimientos y saberes milenarios creados por los quechuas, aimaras y pueblos amazónicos.

En esencia, la diversidad epistémica que sustenta a la praxis de la investigación institucionalizada en el IIDSA, se encamina a superar la discriminación epistémica, cuyo origen se remonta al universalismo eurocentrado, expresado en la colonialidad del saber y del poder, praxis que, además, se encuentra afincada secularmente en la sociología y las ciencias sociales en general, mediante contenidos que se imparten en el sistema universitario peruano y latinoamericano.

El IIDSA promueve el enfoque de la investigación interdisciplinaria, que, desde la perspectiva epistemológica decolonial, permite construir un necesario y fructífero proceso colaborativo entre diferentes disciplinas y sistemas de conocimiento. La interacción entre distintas perspectivas disciplinares, enriquece el conocimiento local y global, le da vigencia a la diversidad epistémica y la orienta a la construcción de perspectivas teóricas y metodológicas adecuadas y adaptadas a una mejor comprensión de la realidad sociocultural puneña y peruana.

En una sociedad pluricultural y multilingüe como la puneña y peruana, cargada de conflictos que lindan con el racismo y sus secuelas de exclusión y discriminación, el IIDSA también promueve el diálogo intercultural. Este tipo de diálogo, que no solo es importante para evitar conflictos y promover la inclusión, también permite enriquecer a la sociedad en su conjunto, fomentando una convivencia más armónica y dinámica, mediante el diálogo de saberes y de intereses. Sin embargo, no puede haber un auténtico diálogo intercultural, sin el uso de la lengua materna que facilite el encuentro y el diálogo de saberes.

La perspectiva epistemológica decolonial que promueve el IIDSA en sus actividades de investigación interdisciplinaria, se contextualiza principalmente en la región Puno, una región ubicada en la puna y los altos Andes, que se proyecta por encima de los 3800 msnm. Su clima, obedece a esta característica geográfica, con presencia estacional de heladas, sequías, inundaciones y granizadas, que tienen efectos diversos en el agro.

Esta diversidad geográfica y climática, permite que Puno se caracterice como una región agropecuaria por excelencia, donde el 46.2% de la *población* regional, viven *en* centros poblados *rurales*. La *vocación* agropecuaria regional, se sustenta principalmente en el agro familiar, que es la herencia de antiguas culturas altiplánicas, como la Pucara, Tihuanaco, Colla y Lupaca, entre otras, que son fuente de conocimiento local y técnicas agropecuarias, que persisten y se actualizan entre los actuales quechuas y aimaras de comunidades campesinas. Esta herencia cultural andina presente en la región Puno, le otorga la supremacía, no sólo dentro del Perú sino del mundo, en una amplia diversidad de crianzas y cultivos andinos únicos en su género. Entre otros, son los casos de la papa, tubérculos menores, la quinua y cañahua, que garantizan la seguridad alimentaria de la región y otras regiones del Perú. A ello se suma la alpaca y la llama.

En el caso de la alpaca, la región Puno, tiene la supremacía nacional, sudamericana y mundial en su crianza y fundamentalmente en la producción de fibra. La región Puno, produce cerca del 40% de la producción total de fibra del Perú, cantidad que coincide con la población

nacional alpaquera. Esta materia prima, es preferida por la moda altamente especializada en el mercado y el comercio internacional, desde inicios de la república. Sin embargo, estas características, no concuerdan con el precio nacional y regional de la fibra, que mantiene en la pobreza y pobreza extrema a los criadores de alpacas

A todos estos recursos potenciales, se suman, los productos transformados del agro y la artesanía textil. Esta última actividad, la realizan los propios criadores, que hoy se convirtieron también en artesanos y artesanas, para asignar valor agregado a la fibra que producen. De igual forma, en los últimos 20 años, post reforma agraria, se generaron importantes cuencas lecheras, dedicadas a la producción de leche, queso y forrajes. A ello se suma la supremacía nacional en la producción de trucha, que aprovecha las aguas del lago Titicaca y otras fuentes de la cordillera altiplánica.

Más allá del agro, los quechuas y aimaras migrantes y afincados en las ciudades de Juliaca e Ilave, ubicados en la zona norte y sur de la región Puno, respectivamente, también son un importante centro promotor de comercio y servicios de transporte, que impulsa el crecimiento urbano en las provincias y distritos de la región Puno. Todas las actividades descritas, entre otras, son importantes generadoras de fuentes de empleo e ingresos económicos para las familias urbanas y rurales.

La región Puno, desde la perspectiva de los diferentes organismos privados y del Estado, también está caracterizado como un importante emporio de recursos mineros metálicos. Sin embargo, esta actividad considerada como estratégica por el Estado, tiene serias contradicciones con la vocación agropecuaria de la región Puno. Esta discordancia de intereses entre agro y minería, es la fuente permanente de conflictos, que tiene efectos directos en el desarrollo y repotenciamiento del agro familiar puneño.

Esta amplia descripción de las principales características de la región Puno, que a la vez genera múltiples problemas, son una fuente inagotable para la realización de la investigación social multiparadigmática e interdisciplinaria. Sin embargo, el ejercicio de la investigación, no sólo debe de estar orientada a la generación de conocimientos que permitan comprender la variada problemática regional y la publicación de sus resultados en revistas especializadas.

Por el contrario, los resultados de las investigaciones, prioritariamente, deben estar orientados, en primer lugar, a proponer soluciones a los problemas más apremiantes que aquejan a los diversos sectores poblacionales y productivos de la región Puno, y en segundo lugar, los resultados de las investigaciones realizadas, deben de estar orientadas a proporcionar información debidamente sistematizada para ser utilizada en la evaluación y formulación de políticas públicas y proyectos sociales de desarrollo, en favor de los diferentes sectores sociales de la región Puno.

Finalmente, abrigamos la esperanza de que el IIDSA, y dentro de ella las ciencias sociales, en particular la sociología, sean una fuente inagotable que permita crear conocimiento sociocultural y un medio que permita desarrollar la imaginación sociológica, así como lo formuló Wrigth Mills, hace varias décadas atrás.

Porfirio Enríquez Salas
Director del IIDSA